
祖譜對照對閩台一家親之緣起與體認宗親之努力成就 

對團結合作的重要 
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壹、前言：編輯祖譜的緣由係從閩台緣博物館之啟發而成的 

  閩台關係密切，不僅在血緣上、地緣上都有相當關係，首先是正鐘擔任高雄

市烈山五姓宗親會理事長期間，適巧由行政院文傳會率團來會館拜訪，團中有福

建閩台博物館朱定波副館長、紀谷（穀）芳主任（也是宗親）及多位館員，在參

訪中了解意義深遠，待人處事甚為百姓化，沒有官派作風，文創會人員更是客氣，

大家聊得甚是愉快，本會常務理、監事全員到齊的歡迎，由此打開了與福建許多

有進展的交流。並促成台南大學與浙江師範大學之簽訂雙方交流，屏東縣琉球鄉

蔡姓宗親與晉江內坑呂厝蔡姓宗親之認祖歸宗和雙方每年互訪之交流。 

 

貳、參與世界呂氏族人懇親大會之啟示，而認識南安呂家宗親 

  回想先祖父呂海方曾告知祖先來自漳州，但經查詢大社保舍甲耆老們都稱係

來自福建泉州，才細細的思考並請示先父呂石柱，先父告知先祖父是先曾祖父母

呂奕、呂胡麵之養子而且都是呂家同姓，但非同一來台祖，所以正鐘與泉州、漳

州之先祖們都有相當關係，也因此之故，正鐘就藉此機緣與因緣於第四屆世界呂

氏族人懇親大會在福建泉州水頭樸里舉辦時認識呂俊棍會長、廈門呂篤卿會長、

呂天源會長、呂季茂會長、呂秋泓校長及其他呂家宗親、宗姊。其緣起可能是正

鐘以高雄市烈山五姓宗親會理事長之身分參與大會，呂俊棍會長才安排請正鐘第

一位上台致詞，也可能是正鐘有寫題詞及專題報告文之關係，至今也沒問過俊棍

會長，也可能是俊棍會長曾帶隊來高雄時正鐘略為認識，還是血緣關係，然而同

安縣篤卿會長成立廈門呂氏宗親會（文化研究會）時亦是親切有感（正鐘被聘為

高級顧問），也是待人處事之熱忱榜樣，都有極其相關的緣分吧！ 
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参、受託呂氏族人之請求而對尋根產生興趣（尤以晉江內呂厝與屏東琉球鄉之 

  蔡皮呂骨之謁祖尋根故事）進而探求高雄三大呂家族人之遷移 

  如今，經過多次閩台緣博物館的邀請，受邀為文史工作者參與其召開盛會，

並族譜之交流，認識了多位大學教授、博物館館長、主任、編審、工作人員、也

受託代為尋覓晉江市內坑鎮呂厝村蔡家（由呂姓呂大奎先祖之裔孫改姓為蔡姓即

俗稱蔡皮呂骨的宗親）與屏東縣琉球鄉之蔡姓宗祠族人對接的故事（其故事有另

編報導，並彙集一冊書籍，文載也受到世界柯蔡宗親會的重視而轉載，並受到柯

蔡宗親的鼓勵與鼓舞。特別在二○一五年十月濟陽柯蔡宗刊中特別報導，且在二

○一六年六月十至十四日第

八屆海峽論壇閩台同宗同名

村鎮尋根續緣之旅活動中由

福建省濟陽柯蔡委員會會長

蔡第躼及柯朝碩副秘書長等

多位宗長特地送正鐘宗刊多

本並一起合照留念，真是喜

悅），亦抽空於報到行程空檔

中再次造訪晉江市內坑鎮呂

厝村，發現呂厝村蔡家非常

重視，並由呂榮哲宗長撰文

且製作石碑鐫刻“台灣旅裔回鄉謁祖記事”（附件如后之文與真跡文物），並請

幹事呂建興抄錄打字供大家參閱，更了解正鐘與泉州樸里（水頭）呂家之相當關

係。任內也參訪了呂郁斌常務監事之田寮南勢湖之呂家祖厝、與旗山溪洲等五個

里都是呂姓宗親，其中含呂建誠表妹婿、呂明賜宗長、呂隆雄前常務監事、呂良

千前常務理事之家族。其中田寮南勢湖有族人遷至里港呂明務主任委員、呂換堂

主經營之中南太子宮，東獄行宮都行腳去拜祖，也順此知悉中南太子宮從同安華

藏庵取回掃旗的故事，更順著閩台緣博物館舉辦文史工作會議之便參拜華藏庵呂

府王爺，並與篤卿會長及呂家多位宗親舉行簡單的尋根探討，了解高雄與同安縣

西柯鎮華藏庵呂家關係。 

 

肆、進而了解同安呂姓宗親團結合作的故事（創設民俗文化園區） 

  更深切地，許多呂家宗親前輩了解，田寮南勢湖、旗山溪州等五里與華藏庵，

同安呂姓之關連性與因緣。篤卿會長主持之迎王送王的典故與人山人海超過十萬

人信眾之祭典活動的故事。也了解溪州呂家、柯家在同安即有聯婚故事的由來。

更了解族人之自立自強自尋財源，而獲政府之撥地與撥款補助，而成就民俗文化

園區預計今年年底要落成慶典，屆時，如受邀請世呂會將有許多團體組團參與盛

會。去年拜訪時，原想參與迎王送王之祭典活動，但世界呂氏宗親總會提案時，

大家決議俟今年舉辦民俗文化圈區落成慶典再組團。其過程也是呂家團結的結

果，政府撥 1 公頃多土地及港口、並撥 500 萬、自籌 500 萬。因錢不夠，材料自



家購買，設計自家，工人自家，整理自家人作，能省則省，很不容易的完成，真

是不簡單。可謂呂家的楷模！這都是族人團結合作努力的成果。 

 

伍、因主辦第五屆世

界呂氏族人懇親大

會而更往前了解南

宋呂家之遷移 

  擔任第五屆世

界呂氏族人懇親大

會副主任委員兼中

華呂祖謙學術研究

協會副理事長，在呂

松壽、呂理正兩位祕

書長之陪伴下造訪

浙江金華永康中華呂氏文化中心總會，在呂強總會長、呂南明會長、呂俊棍會長、

呂龍章主編、呂有凱副主編、呂龍德副主編、呂樹立編輯、呂國良編輯等之協助

下，認識呂家亦由浙江金華遷至福建泉州南安紹安、安溪之血脈，因此跟浙江金

華亦有相當之關係，而且呂龍章主編又告訴正鐘係大德公先賢之派下有關，然而

在“中華通譜”上提示吾先祖“保舍甲呂通觀”祖係大德（有稱太德、音似之故）

之後裔，亦係姜子牙公祖第九十五代裔孫（計算至正鐘為第一Ｏ四代裔孫），也

才讓正鐘想到應該要多了解呂姓遷移之原因，有的是避難，有的是隨軍調動，有

的是尋找更好的出路……，才來到這美麗的寶島，也正好讓正鐘有機會認識浙江

師範大學王輝副校長，促成率引台南大學與之簽訂師生交流備忘錄的團結合作，

這也是族人共同努力團結合作的功績。  

 

陸、參加第六屆世界呂氏族人懇親大會了解成功企業家之宗親來勉勵宗親後輩 

  2014 年第六屆世界呂

氏族人懇親大會在浙江、金

華永康舉辦，更有高姓宗親

來到會場，並帶正鐘與安評

前往其府上參觀，雖是農家

子弟，且是東屏水庫之遷移

戶，生活也是滿富裕的。會

中參觀文化中心之建築與

姜子牙廟之動土奠基，讓呂

家族人心境澎湃、遙念祖先

之情更是洶湧，想及在那個

時代是與政治領袖之抗衡



是生與死的拼命時代，令人感佩其能力才幹，且封為太公望、師仲父、齊國君王，

因此，我們更要努力不懈為子子孫孫創設更多福利，更多功績才是。浙江金華永

康之呂強總會長、呂分龍副總會長為人慷慨正義、正鐘請教呂強總會長：「為什

麼你會賺那麼多錢？誰提攜你的呢？為什麼能捐那麼多錢？」呂強總會長告訴正

鐘說：「真空杯是台灣人教我的，回饋社會是應該的，取之社會，用之社會，錢

賺了，是要花的，花的有意義才是重點！」真是令正鐘佩服。2006 年在泰國主

辦第三屆世界呂氏族人懇親大會時，呂木龍會長告訴我：他很努力工作，從賣衣

服起家（攤販），再組織攤販而成小包租商、大包租商，賺了錢買了地，自己蓋

簡易攤販集中場，後再蓋百貨公司，再飯店、再為瓦斯公司，逐漸分廠到大陸而

成就其瓦斯事業，並且在泰國蓋了三太子廟弘揚道家精神，捐助泰國呂姓宗親會

館之購置，回饋社會、宗親，二位可謂有仁成功、德高望重的企業家，也是呂家

宗親的楷模。 

 

柒、更因烈山五姓宗親懇親大會而促使更大團體之合作 

  2012 年參加湖北隨州烈山五姓宗親會主辦之世界第十三屆暨亞洲烈山五姓

宗親第二十屆被選任為執行主席，因此更讓我們宗親們更加團結，加上後來第七

屆世界呂氏族人懇親大會在廣東珠海舉行及世界第十四屆暨亞洲第二十一屆烈

山五姓宗親懇親大會在貴州仁

懷（茅台）舉行都受到重視，因

為台灣宗親中雖然有幾位認識

見過面，但盧浪會長只熟悉正鐘

會長一人，因此受到特別禮遇，

還找正鐘第一位致詞，要正鐘講

一些有關烈山五姓宗親及五百

年前是一家的故事給宗親聽

之，獲得熱烈掌聲。因此，深深

體會，族人與族人之間是更優先

於人與人之間的往來，交流感情

自然濃密，否則形同陌生人，其力量就薄了，想要力量應是團結才能強大，也希

望我們中華民族應該要團結，才能領導世界走向世界大同！這是我們的目標，大

家共同努力吧！ 

 

捌、結論：從以上呂姓至烈山五姓族人之團結合作更應加強團結，進而民族之團 

  結合作，中華民族內各民族也應該要團結合作才能成就 21 世紀是吾華人的 

  世紀，這是我們的目標！大家共同努力！ 


